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‘ES INELUDIBLE UN CONSENSO POLÍTICO 
QUE PERMITA UN PANORAMA ECONÓMICO ESTABLE’

MANUEL Teruel asumió la presidencia de este Consejo el pasado
mes de mayo. Tras los primeros cuatro meses de gestión consi-

dera "ineludible" un consenso político que ayude a configurar un
calendario de reformas estructurales encaminado a dotar a España de
estabilidad económica. Sobre todo, en dos áreas: medidas de estímu-
lo al crecimiento y recetas para fomentar la creación de empleo.  

MANUEL TERUEL,
presidente del Consejo Superior de Cámaras de Comercio 

“Una crisis como la actual debe servir de revulsivo a una sociedad y a la
manera de trabajar de sus agentes económicos”

DIEGO HERRANZ

TRAS situarse en mayo al frente
del Consejo Superior de Cámaras
de Comercio, ¿podría sintetizar

los objetivos que se ha marcado como
presidente? En esta etapa de reconver-
sión, sin cuotas obligatorias, ¿en qué
aspectos pondrán el acento?

–Nuestra estrategia se dirige
actualmente en dos direcciones.
Por un lado, promover una Ley de
Cámaras, en la que vamos a buscar
un amplio consenso con organiza-
ciones empresariales, partidos po-
líticos y administraciones públicas
para que sea un texto normativo
que perdure en el tiempo. Espera-
mos que se apruebe al principio de
la nueva legislatura y en 2013 ya
nos podamos regir por el nuevo
modelo. Pero, hasta que esa ley es-
té aprobada y empiece a funcionar,
tenemos que sobrevivir y la forma
de hacerlo es modernizando nues-
tras estructuras, metodologías y
servicios, haciendo a las Cámaras
más eficientes y buscando otras
fórmulas de cofinanciación públi-
ca para determinados servicios, a
través de encomiendas de gestión y

otros acuerdos puntuales.
El trabajo de modernización ha

comenzado ya y en esta tarea esta-
mos revisando y catalogando la 
totalidad de los servicios y recur-
sos para ver el coste económico
que tienen, cómo se financian y si
realmente responden a necesida-
des reales de las pymes. Veremos
si tenemos que renunciar a algu-
nos, potenciar otros o crear nue-
vos. Una vez acabado este análisis,
vamos a programar e implantar
un modelo de gestión empresarial
y de eficiencia. 

–Hablando de cambios: ¿juzga necesa-
rio el impulso de un calendario urgente
de reformas estructurales? 

–España se enfrenta a una si-
tuación delicada desde el punto de
vista económico. En este momen-
to son prioritarias la recuperación
del crecimiento y la creación de
empleo. Esto no es posible sin me-
didas que permitan recuperar la
confianza tanto de la sociedad es-
pañola como de los mercados, de
las empresas, especialmente py-
mes, y las instituciones interna-
cionales. 

Para ello, es necesario realizar
actuaciones en distintos ámbitos,
pero destacaría como eje priorita-
rio la importancia de fomentar un
entorno propicio a la creación y de-
sarrollo de la actividad empresa-
rial. Y no sólo me refiero a actua-
ciones de política empresarial, sino
a orientar todas las demás políticas
teniendo en cuenta las necesidades
de la empresa. En mi opinión, se
necesita actuar en áreas como la
educación, el mercado de trabajo, el
sistema financiero, o la justicia pa-
ra orientarlos de manera más efec-
tiva a la creación de riqueza y em-
pleo por parte de las empresas.

De cualquier manera, es inelu-
dible apelar a la responsabilidad y
favorecer el consenso político que
permita dibujar un panorama eco-
nómico estable y propicio a la cre-
ación de riqueza y empleo y, con-
secuentemente, al desarrollo de la
iniciativa empresarial. En este
sentido se hace inevitable reforzar
aquellas instituciones especializa-
das en el apoyo a la empresa, espe-
cialmente pymes y emprendedo-
res, como son las Cámaras de
Comercio.
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–Hablar de reformas recientes, encami-
nadas a cambiar el modelo productivo,
es citar la Ley Economía Sostenible.
¿Contribuirá a su objetivo de generar
mayores dosis de competitividad y pro-
ductividad en la economía española?

–En los últimos meses se han
realizado importantes reformas
que afectan al modelo de funciona-
miento de la economía española
(pensiones, mercado de trabajo, re-
formas fiscales, etc). En concreto,
la Ley de Economía Sostenible está
enfocada especialmente a promo-
ver un nuevo marco de actividad
para la economía y aborda algunos
aspectos que podrían impulsar el
sistema productivo español. Sin
embargo, una norma legislativa ca-
rece de la fuerza necesaria para va-
riar el modelo si no es contando
con la participación de los agentes
económicos y sociales. 

Además, una crisis como la ac-
tual debe servir de revulsivo a una
sociedad y a la manera de trabajar
de sus agentes económicos. Son ne-
cesarios cambios tanto normativos
como organizativos y de mentali-
dad, que consigan que la débil pro-
ductividad española absorba los

puntos fuertes que en los últimos
años de desarrollo han adquirido las
empresas españolas (gestión, inter-
nacionalización, especialización…),
corrijan los aspectos más débiles y,
por último, aprovechen los ajustes
de costes que se derivan de la crisis,
generando así una ventaja competi-
tiva sostenible que nos permita cre-
cer tanto en presencia exterior co-
mo en competitividad interior. 

–Los gobiernos socios de la Unión Eu-
ropea tienen básicamente dos herra-
mientas para hacer frente a crisis eco-
nómica: la fiscal y la laboral. ¿Qué
aspectos tributarios y del mercado del
trabajo considera esenciales modificar? 

–Lo prioritario para la Unión
Europea es impulsar su competiti-
vidad y productividad. En este
sentido, son muchos los aspectos
sobre los que se puede actuar co-
mo innovación, competencia, edu-
cación o estimulo empresarial. Re-
cientemente, los aspectos fiscales
han alcanzado una importancia
destacada como consecuencia de
la crisis en las finanzas públicas.
El mercado de trabajo siempre ha
sido un eje prioritario. Creo que se

pueden hacer grandes avances
tanto en el frente laboral como en
el fiscal, que permitan un desarro-
llo empresarial más favorable y en
el que especialmente la pyme en-
cuentre un contexto estable, flexi-
ble y competitivo en el que crecer
e internacionalizarse. 

–En materia de fiscalidad, ¿en qué tri-
butos considera que existe en España
exceso de presión fiscal y en qué otros
sería posible acometer rebajas a medio
plazo?

–La crisis y el nuevo marco de
relaciones internacionales están
cambiando la concepción de go-
biernos y agentes económicos so-
bre la estructura de la fiscalidad
de los distintos países y sus efectos
en los sistemas económicos. En el
caso español habrá que replante-
arse de manera integral la estruc-
tura impositiva de nuestro siste-
ma productivo, poniendo especial
hincapié en evitar distorsiones so-
bre la toma de decisiones de los
agentes y ajustando la fiscalidad
empresarial al máximo. 

En este sentido, está pendiente
dar una vuelta a la fiscalidad em-

“El Notariado se encuentra en una inmejorable posición para ser un
instrumento cercano de asistencia a las pymes”
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presarial en su conjunto, ajustándo-
la al entorno de nuestros competi-
dores, como es el caso del Impuesto
de Sociedades y de las cotizaciones
empresariales, que en España son
más elevadas que en la media de
nuestros principales competidores.
Buscar una estructura impositiva
que facilite a la empresa su desa-
rrollo competitivo y especialmente
su internacionalización es esencial
para el desarrollo y el crecimiento
del país. 

–¿Qué peso debería tener en el futuro
inmediato la internacionalización de
las empresas españolas? ¿Qué incenti-
vos fiscales, institucionales, laborales
o de otro tipo precisa, en su opinión, el
sector privado español, para ganar in-
fluencia en el exterior?

–La internacionalización de la
economía española ha sido una
historia de éxito, pero que aún tie-
ne mucho camino por recorrer. A
escala global, la internacionaliza-
ción de la actividad es una tenden-
cia que se mantendrá durante los
próximos años. Los beneficios de
la misma son numerosos y ofrece
grandes posibilidades para esti-
mular el crecimiento de la econo-
mía española. Por este motivo, es
necesario repensar las políticas no
solo de apoyo a la internacionali-
zación (mayor coordinación, in-
cremento de la eficiencia de las ac-
tuaciones, etc.) sino reinventar el
sistema productivo interno para
que sea más eficiente y competiti-
vo localmente como paso previo
necesario y sustento a la interna-
cionalización de la actividad.

–El G-20 ha recomendado en sus tres
últimas e históricas reuniones cuestio-
nes como la instauración de una tasa a
la banca que financie futuras crisis sis-
témicas como la actual, poner coto a
las retribuciones de los altos directivos
y consejeros de empresas, limitar la
opacidad de los paraísos fiscales o es-
tablecer controles sobre las agencias
de rating: ¿Son elementos imprescindi-
bles para instaurar una arquitectura fi-
nanciera internacional? 

–De cara al futuro, se deben re-
visar el funcionamiento de las ins-
tituciones internacionales y de ma-
nera concreta todas las estructuras
y canales financieros internacio-
nales, tratando de evitar que situa-
ciones como las desencadenadas
en esta crisis vuelvan a suceder.
De todas maneras, todo debe ha-
cerse con cautela y con un examen
exhaustivo de las distintas impli-
caciones. Creo que la mejor medi-
cina en este caso es información,
transparencia y estricta supervi-
sión de todos los agentes implica-
dos y de todos los negocios finan-
cieros. En cualquier caso conviene
que este proceso esté coordinado
internacionalmente y no se dilate
demasiado en el tiempo, con objeto
de reestructurar lo antes posible
los canales de financiación de la ac-
tividad económica y de que sea efi-
ciente en el medio y largo plazo 

–Agilidad y seguridad son hoy dos
cuestiones prioritarias dentro del trá-
fico mercantil y en materia de Justicia.
¿Cree que el sistema de seguridad jurí-
dica preventiva español cumple ambos
requisitos? 

–Además de ser prioritarias pa-
ra el tráfico mercantil y la Justicia,
agilidad y seguridad son igualmen-
te críticas para la competitividad
global de nuestra economía. Nos
movemos en un entorno abierto,
cambiante y altamente competitivo
y adecuarnos al mismo es una res-
ponsabilidad de todos: sector priva-
do y público. Y esta responsabili-
dad es si cabe más necesaria si
recordamos que nuestro país sigue
ocupando una posición poco hala-
güeña en los indicadores interna-

cionales de competitividad global.
Esto exige que cada cual, dentro de
nuestra respectiva responsabili-
dad, debamos apostar por la mejora
permanente como senda para la re-
cuperación de nuestra economía y
la mejora de nuestra competitivi-
dad. En este sentido, resaltaría que
notarios y registradores, en tanto
que garantes de la seguridad jurídi-
ca preventiva, han dado ejemplo de
adaptación a los retos planteados,
interiorizando la necesidad de mo-
dernización y agilización de sus
servicios. Así, han sido, por ejem-
plo, pioneros en materia de admi-
nistración electrónica, alcanzando
un nivel de desarrollo notable en la
interconexión recíproca y con
otros organismos públicos. 

–¿Dónde cree usted que se producen
los cuellos de botella que retrasan el
arranque de las nuevas sociedades en
España? 

–Los tiempos de respuesta de no-
tarios y registradores no parecen
ser el problema. Es más, con la apro-
bación de los estatutos orientativos
para la sociedad limitada el recorte
de plazos podría acentuarse, aun-
que aún está por analizar cuál será
el efecto de esta medida al ser muy
reciente. Según los datos que bara-
jamos en las Cámaras, a través de
las Ventanillas Únicas Empresaria-
les, los emprendedores perciben los
mayores obstáculos en las licencias
municipales, debido, según mani-
fiestan, a la cortedad de los recursos
municipales, el entrecruzamiento e
interconexión de competencias lo-
cales y autonómicas o la compleji-
dad de los procedimientos. No obs-
tante, la transposición de la
Directiva de Servicios puede incidir
en un sentido positivo en el acorta-
miento de los plazos al traer consigo
la puesta en práctica de principios
administrativos no preventivos y
una presunción general favorable al
interesado/solicitante. 

–El colectivo notarial ha realizado im-
portantes inversiones en los últimos
años para adaptarse al desarrollo tec-
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“Las Cámaras
tenemos que
sobrevivir y la forma
de hacerlo es
modernizando
nuestras estructuras,
metodologías y
servicios”
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nológico y ofrecer servicios más rápi-
dos, como la constitución telemática
de empresas en 24 horas. ¿Qué opina
del Real Decreto-Ley 13/2010 que re-
gula la constitución telemática de de-
terminados tipos de sociedades? 

–La reforma en materia de
constitución de sociedades mer-
cantiles operada por el Real Decre-
to-Ley 10/2003 es un paso audaz en
esa necesidad de mejora perma-
nente que señalaba anteriormente.
Si como se ha calculado por el eje-
cutivo, en torno al 70 por ciento de
las sociedades limitadas debería
poder constituirse en 24 horas y
más del 80 por ciento en menos de
tres días, el cambio es más que no-
table. Se trata de sacar partido a
las potencialidades que la Ventani-
lla Única Empresarial, el sistema
CIRCE o la interconexión de regis-
tros y notarías, entre otros, ofrecen
en esta materia. Es cierto que se re-
quiere tiempo para que todos esos
cambios sean asumidos por todos
los intervinientes, pero no es me-
nos cierto que el beneficio de nues-
tros emprendedores lo merece. 

Desde las Cámaras de Comer-
cio trabajamos en la mejora del en-
torno administrativo de nuestras
empresas, estamos persuadidos de
las bondades de la simplificación
administrativa. La economía espa-
ñola no puede permitirse el lujo de
que las buenas ideas empresaria-
les, aquéllas que pueden generar
empleo y crecimiento, queden aho-
gadas o se vean desincentivadas
por la burocracia. Necesitamos
buenos emprendedores, bien ase-
sorados y para los que el proceso
administrativo de puesta en mar-
cha de su empresa no sea precisa-
mente el obstáculo. 

En este sentido, los medios elec-
trónicos nos ofrecen la posibilidad
de aligerar el proceso sin merma
de la seguridad y la certeza necesa-
rias. Nuestra percepción sobre la
acogida por los emprendedores de
las novedades incluidas en el Real
Decreto-Ley en materia de consti-
tución de sociedades es favorable:
las personas atendidas a través de

las Ventanillas Únicas Empresa-
riales y los servicios de creación de
empresas camerales han mostrado
un gran interés por la posibilidad
de constituir su empresa de una
forma más ágil y con unos arance-
les menores, además de poder aco-
gerse a otras ventajas como son la
exención del ITP por el acto de
constitución de la sociedad.

–Conociendo la capilaridad de las nota-
rías –existen obligatoriamente notarías
en pueblos desde 500 habitantes– y el
grado de tecnificación de las mismas,
¿en qué considera que las oficinas no-
tariales deberían mejorar para ser más
eficaces a las pequeñas y medianas em-
presas? 

–Como bien señala, las pymes
son el motor de nuestra economía.
Como muestra de esa importancia,
subrayaría simplemente un dato: si
cada una de las 1,3 millones de em-
presas con menos de diez trabaja-
dores que hay en nuestro país con-
trataran a un solo trabajador,
reduciríamos el desempleo en un
tercio. Pero para lograrlo, para con-
seguir que la pyme nazca, crezca y
compita, tanto en el mercado espa-

ñol como internacionalmente, ne-
cesita contar con una red de apoyo
y asistencia fiable, experta y cerca-
na. A diferencia de las grandes em-
presas que disponen de sus gabine-
tes de consultoría y asesores
expertos, las pymes necesitan de
ese soporte. La conclusión de bue-
nos acuerdos comerciales, la segu-
ridad en las transacciones, una ins-
trumentación jurídica acertada de
las operaciones empresariales pa-
san por un buen asesoramiento ju-
rídico. En este sentido, creo que el
Notariado, al igual que en su parce-
la le ocurre a las Cámaras de Co-
mercio, se encuentra en una inme-
jorable posición para ser uno de
esos instrumentos cercanos de asis-
tencia a las pymes. En este sentido
creo que sería muy positivo buscar
la máxima retroalimentación, cola-
boración recíproca y complementa-
riedad entre Notariado y Cámaras
de Comercio como mecanismo pa-
ra la mejora de aquellos servicios
que contribuyan crecientemente a
la competitividad de nuestras em-
presas, ámbito en el que, como se-
ñalaba, todos debemos poner nues-
tro grano de arena. ■

“En este momento
son prioritarias la
recuperación del
crecimiento y la
creación de empleo”


